



“Universidad del Sureste”

Turno matutino.

Desarrollo humano.

“¿Qué es el PIB, ¿cuánto tiene México y Chiapas?”

Presenta:

Yadira Barrios López.

Sexto Cuatrimestre ‘U’.

Medicina Veterinaria y Zootecnia.

Catedrático:

MVZ. Roberto García Sedano

Viernes 15 de mayo del 2020

Tapachula, Chiapas, México.

Introducción.

Medir el desempeño de la economía es una parte importante de la vida.

Muchas profesiones usan esas siglas, los economistas también usan siglas, y muchas. Una de las más corrientes es PIB, el producto interno bruto (o PBI, producto bruto interno, en algunos países). Muchas veces las encontramos en el periódico, el noticiero o informes del gobierno, el banco central o el sector privado. Es un punto de referencia muy común para hablar de la salud de la economía nacional y mundial. Los trabajadores y las empresas en general están mejor cuando crece —especialmente si la inflación no está causando problemas— que cuando no.

¿Qué es el PIB?

El PIB representa el resultado final de la actividad productiva de las unidades de producción residentes. Se mide desde el punto de vista del valor agregado, de la demanda final o las utilizaciones finales de los bienes y servicios y de los ingresos primarios distribuidos por las unidades de producción residentes.

El PIB mide el valor monetario de los bienes y servicios finales —es decir, los que adquiere el consumidor final— producidos por un país en un período determinado y cuenta todo el producto generado dentro de las fronteras.

No todas las actividades productivas están reflejadas en el PIB. Por ejemplo, el trabajo no remunerado (ya sean tareas domésticas o la labor de voluntarios) y las operaciones del mercado negro están excluidas porque son difíciles de medir y valorar correctamente. Eso significa que un panadero contribuye al PIB cuando elabora un pan para un cliente, pero no cuando lo hornea para su familia. El producto interno “bruto” tampoco tiene en cuenta el desgaste de las maquinarias, los edificios y demás factores que intervienen en la producción. Cuando descontamos ese desgaste —un paso que se denomina “depreciación”— del PIB, obtenemos el producto interno neto.

Producto Interno Bruto (PIB) en México.

El banco de inversión JP Morgan ajustó de nueva cuenta a la baja su pronóstico del comportamiento de la economía mexicana, con lo que espera una caída de 8.4% del Producto Interno Bruto (PIB) al cierre de este 2020, ante el impacto que tendrá la pandemia de Covid-19 en el país.

En un comunicado explicó: “Hay dos lecturas para esto: primero, la actividad económica era más débil de cara al segundo trimestre de lo esperado, lo que hace más complicado enfrentar los retos de ese periodo. Segundo, la pronunciada caída implícita en marzo tuvo lugar antes de que se aplicarán las restricciones a las actividades, así que los datos de abril probablemente serán funestos”.

Después de que se dio a conocer la caída del PIB en el primer trimestre de 1.6%, según la estimación oportuna del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), JP Morgan dijo en el segundo trimestre del año la actividad económica en el país podría caer 40%, ante el confinamiento que ha paralizado el consumo y servicios en México y el mundo.

El INEGI reportó que la economía se contrajo 2.4 % a ritmo anual y 1.6% en el primer trimestre. Los datos más bajos desde 2009 y 2008.

Producto Interno Bruto (PIB) en Chiapas.

Desde que iniciaron las mediciones de pobreza en México, Chiapas ha ocupado siempre uno de los primeros lugares a nivel nacional en la proporción de población que vive bajo condiciones de pobreza patrimonial y alimentaria. El porcentaje de población que vivía en pobreza patrimonial en Chiapas alcanzó 75.1% en el año 1990, veinte años después la cifra llegó a 78.1%.

El docente e investigador de la Escuela Bancaria y Comercial (EBC) Campus Chiapas, Romeo Pon Cáceres, dio a conocer que el trimestre abril – junio 2020 traerá consigo una caída en la producción equiparable a las ocurridas en 2008 y 1995. Y para Chiapas, donde ha habido un decrecimiento sostenido desde 2014, se espera que el deterioro de la economía sea superior al 35% de la nación.

El docente de la Escuela Bancaria y Comercial detalló que las principales causas de la situación que planteó son la incertidumbre respecto a la propagación mundial del Covid-19, y la caída del precio del petróleo por una falta de acuerdos entre Arabia Saudita y Rusia.

Esto afecta especialmente al estado de Chiapas, donde las remesas representan aproximadamente un 4% del Producto Interno Bruto (PIB) estatal, mientras las PYMES sufrirán una contracción en la demanda de mercancía y en la fuente de financiamientos, todo por la reducción del turismo que representa un 16% del PIB en México; además, las medidas de distanciamiento social afectarán al comercio informal, que en Chiapas representa el 71% de los trabajos.

Conclusión.

Para crecer, un país necesita echar mano de todos sus recursos disponibles (humanos, naturales, materiales, financieros, etc.) para generar actividad económica y obtener ingresos.

El PIB es importante porque da información sobre el tamaño de la economía y su desempeño. La tasa de crecimiento del PIB real suele usarse como indicador del estado de salud general de la economía: en términos amplios, cuando el PIB real aumenta, la economía está funcionando bien.

Bibliografía.

- Callen, T. (2008). ¿Qué es el producto interno bruto? *Finanzas & Desarrollo*, 48.
- Infobae (mayo 1, 2020). El PIB mexicano caerá 8.4% en 2020, pronosticó JP Morgan. <https://www.infobae.com/america/mexico/2020/05/01/el-pib-mexicano-caera-84-en-2020-pronostico-jp-morgan/>
- Chiapas Paralelo (abril 1, 2020). Economía de Chiapas podría caer hasta en un 35% por Covid-19. <https://www.chiapasparalelo.com/noticias/chiapas/2020/04/economia-de-chiapas-podria-caer-hasta-en-un-35-por-covid-19/>